
Видеоконференция прошла под руко-
водством Председателя Центрального 
Совета СКП-КПСС, Председателя ЦК КПРФ, 
Руководителя фракции КПРФ в Государ-
ственной Думе Геннадия Андреевича 
Зюганова.

Спикерами конференции выступили 
лидеры компартий Союзных Республик. 
Участвовали в конференции партийные 
активы региональных организаций КПРФ 
из 85 субъектов, руководители союзных 
организаций и движений, лидеры 18-ти 
коммунистических партий, входящих в 
состав СКП-КПСС.

Цель онлайн-форума  –  напомнить 
гражданам о Всесоюзном референдуме о 
сохранении Советского Союза, который 
состоялся 30 лет назад, 17 марта 1991 года.

Актив Новгородского областного 
отделения КПРФ включился в видео-
конференцию в офисе обкома КПРФ 
(на снимке), к форуму подключились и 
партийные активисты районных отде-
лений партии.

В Валдае 17 марта в рамках Всерос-
сийской акции протеста «За СССР  –  за 
сильную, справедливую, социалистиче-
скую Россию» коммунисты провели серию 
одиночных пикетов. Данное мероприятие 
было приурочено к 30-летию Всесоюзно-
го референдума за сохранение СССР.

В Старой Руссе 17 марта в офисе 
райкома КПРФ собрался актив Старорус-
ского партийного отделения. Коммунисты 
обсудили выступление Г. А.  Зюганова на 
онлайн-форуме СКП-КПСС «За Советский 
Союз», ветераны напомнили о событи-
ях 30-летней давности, о последствиях 
разрушения СССР. Разговор продолжили 
о ситуации в городе и области, состояв-
шейся отчетно-выборной конференции 
обкома КПРФ и планах на предстоящий 
период, который вместил и подготовку к 
выборам, и знаменательные даты апреля.

В Новгородском районе депутаты-
коммунисты Савинского и Ермолинского 
поселений провели пикеты «За социали-
стическую Россию».
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союзу республик сказали «да»
17 марта 2021 года состоялся онлайн-форум Союза Коммунистических 

Партий – КПСС «за Советский Союз!», приуроченный к 30-летию Всесоюз-
ного референдума о сохранении СССР.

30 лет назад, 17 марта 1991 года, состо-
ялся Всесоюзный референдум, на котором 
перед гражданами СССР был поставлен 
вопрос: «Считаете ли Вы необходимым 
сохранение Союза Советских Социалисти-
ческих Республик как обновлённой феде-
рации равноправных суверенных респу-
блик, в которой будут в полной мере 
гарантироваться права и свободы челове-
ка любой национальности?»

Полученный ответ отражал настроения, 
политические и социально-экономические 
приоритеты.. Более 76 % граждан сказали 
«да» сохранению Союза и социалистиче-
ского устройства общества.

21 марта 1991-го Верховный Совет 
СССР постановил: «государственным 
органам Союза ССР и республик руко-
водствоваться в своей практической 
деятельности решением народа, приня-
тым путем референдума в поддержку 
обновленного Союза Советских Социа-
листических Республик, исходя из того, 
что это решение является окончатель-
ным и имеет обязательную силу на всей 
территории СССР».

Это постановление, подтверждавшее 
волю народного большинства, имело высо-
чайшее значение, оспаривать которое 
после референдума никто не имел ника-
кого права. Попрание результатов рефе-
рендума – тягчайшее преступление против 

Конституции и народа. Но предатели, кото-
рые к началу 1990-х развязали открытую 
войну против социализма, пошли на такое 
преступление. Они вероломно перечер-
кнули волю миллионов граждан, высказав-
шихся за его сохранение. Уже через 9 меся-
цев после референдума они объявили о 
прекращении существования СССР.

У Государственной Думы России 
имелись все основания заявить о неза-
конности предательского развала СССР, о 
преступном характере Беловежских согла-
шений. 15 марта 1996  года, накануне 5-й 
годовщины исторического референдума 
о сохранении СССР, эти соглашения были 
денонсированы российским парламентом, 
благодаря политической решимости КПРФ 
и голосам наших депутатов.

Это решение, как и изданное за 5 лет 
до него постановление Верховного Совета 

СССР, опиралось на волю абсолютного 
большинства. Эта воля не была опровер-
гнута ни одним голосованием, ни одним 
юридическим документом. По сей день она 
остается законной.

С каждым днем все очевиднее, какими 
страшными потерями для страны и народа 
обернулось преступное попрание резуль-
татов референдума, прошедшего в марте 
1991-го. Каких жертв стоил нам развал 
великой Державы.

Обрушение СССР нанесло  колоссаль-
ный удар по геополитической и демогра-
фической безопасности страны и всех ее 
народов. С развалом Советской страны 
Русский мир столкнулся с гигантской угро-
зой своему существованию. 25 миллионов 
русских в одночасье очутились за преде-
лами исторической Родины в качестве 
иностранцев, зачастую подвергаемых 
откровенной дискриминации. Русский 
и другие народы столкнулись с беспре-
цедентной катастрофой вымирания. Со 
времени развала Союза только русских на 
его территории стало меньше на 20 милли-
онов, украинцев  –  на 10 миллионов. Это 
потери, сопоставимые с теми, которые 
наша страна понесла во время Великой 
Отечественной войны. В последнее время 
вымирание нарастает устрашающими 
темпами. За два предыдущих года насе-
ление России сократилось на миллион 

человек. При той системе, которая утвер-
дилась у нас благодаря подлой расправе 
с Советской страной, мы оказались един-
ственной вымирающей среди крупнейших 
наций планеты.

Даже официальная статистика призна-
ет, что в России сегодня 20 миллионов 
нищих – фактически каждый седьмой граж-
данин. Зарплата более половины трудящих-
ся не достигает 27 тысяч рублей в месяц. 
Пенсионная «реформа» обманула и обво-
ровала миллионы тех, кто всю жизнь чест-
но трудился. Суммарная задолженность 
россиян по кредитам, уже сравнялась с 
федеральным бюджетом. При этом состоя-
ние сотни главных богачей страны состав-
ляет почти два федеральных бюджета.

Разрушение СССР и системы социализ-
ма нанесло удар не только по нашей стра-
не. Весь мир переживает сегодня один 
из самых сложных и опасных периодов в 
своей истории, чреватый глобальной ката-
строфой планетарного масштаба. Он начал-
ся с попрания воли наших граждан, выска-
занной на референдуме в марте 1991 года.

Отмечая 30-летие референдума, заявив-
шего о незыблемости Советской цивилиза-
ции и социалистического выбора народа, 
мы не только обращаемся к прошлому. Мы, 
прежде всего, смотрим в будущее, ради 
которого необходимо добиться возрожде-
ния социализма. В будущее, ради которо-
го мы призвали всех, кому небезразлична 
судьба страны, встать вместе с нами под 
знамена борьбы за Справедливую, Силь-
ную и Социалистическую Россию – за СССР! 
За новый Союз братских советских наро-
дов!

г. А. Зюганов: единое государство социализма – 
выбор абсолютного большинства
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В Великом Новгороде первый секре-
тарь Новгородского обкома КПРФ Ольга 
Ефимова, первый секретарь горкома 
Татьяна Яковлева и другие коммунисты 
областного центра возложили живые 
цветы за отсутствием памятника Стали-
ну к памятнику его учителю и соратнику 
Владимиру Ильичу Ленину.

В Солецком районе коммунисты и 
комсомольцы возложили цветы к стеле 
«Звезда», провели «круглый стол» на 
тему «Сталин и современность, а также 
открыли книжно-иллюстрированную 
выставку «Сталин – годы жизни».

В Старой Руссе коммунисты орга-
низовали флэшмоб у здания на улице 
Гостинодворной, где в 1919  году рабо-
тал Сталин, возглавлявший политотдел 
штаба Западного фронта.

Памятные мероприятия прошли в 
Хвойнинском, Новгородском, Валдай-
ском и других райкомах.

 пАртийнАя жиЗнь

Коммунисты 
выиграли суд 

по разрешению 
автопробега

15 марта состоялось заседание 
Новгородского районного суда 
Новгородской области. 

Истцами выступили коммунисты 
Никита Макаревич и Сергей Молока-
нов. Ответчик  –  Администрация Вели-
кого Новгорода. Коммунисты подали 
иск на отказ в согласовании проведе-
ния публичного мероприятия, в рамках 
Всероссийской акции протеста «За 
СССР – за сильную, справедливую, соци-
алистическую Россию». Суд исковое заяв-
ление коммунистов удовлетворил.

Напомним, что Новгородский обком 
КПРФ решил провести автопробег «За 
сильную, справедливую, социалисти-
ческую Россию». Секретарь обкома 
КПРФ по идеологической работе, депу-
тат городской Думы Никита Макаревич 
обратился в мэрию с уведомлением. При 
этом указывалось, что автопробег прой-
дет на 15 автомобилях. Все участники 
акции будут обеспечены перчатками, 
масками и прочими средствами и атри-
бутами противоковидных норм. Были 
также указаны маршрут, время и ответ-
ственные лица.

Однако 9-го марта на имя органи-
затора акции, секретаря Новгородско-
го обкома КПРФ Никиты Макаревича 
пришло письмо за подписью мэра горо-
да Сергея Бусурина, где говорится, что 
«Администрация Великого Новгорода в 
настоящее время не имеет возможности 
согласовать уведомление и предлагает 
осуществить проведение запланирован-
ного мероприятия после стабилизации 
санитарно-эпидемиологической обста-
новки». Ссылаясь при этом на прошло-
годний указ губернатора о борьбе с 
коронавирусом.

После отказа коммунисты обратились 
в суд. И суд решил:

– Признать незаконными действия 
Администрации Великого Новгорода.

– Обязать Администрацию Велико-
го Новгорода не препятствовать прове-
дению 20 марта 2021  года публичного 
мероприятия.

Бюро обкома КпрФ
Вновь избранный первый секретарь Новгородского обкома КПРФ 

Ольга Анатольевна ефимова 12 марта провела первое заседание  бюро 
Новгородского областного комитета в новом составе.

Первым и главным вопросом повест-
ки было распределение обязанностей 
между членами Бюро. Идеологическая 
работа и работа с молодежью возложе-
ны на второго секретаря обкома Никиту 
Андреевича Макаревича. Организаци-
онно-патрийная работа  –  на секретаря 
обкома Любовь Владимировну Гаврилюк, 
работа с депутатским корпусом КПРФ – на 
Валерия Федоровича Гайдыма, работа с 
общественными организациями на Генна-
дия Николаевича Батина, выпуск партий-
ной газеты  –  на Людмилу Александровну 
Петрищеву. Кроме того, за членами бюро 
закреплено кураторство над районными 
партийными организациями.

О. А.  Ефимова предложила коллегам 
проект решения о составе предвыборно-
го штаба, его поддержали единогласно. 
Возглавит штаб первый секретарь Обкома.

Л. В. Гаврилюк вынесла на обсуждение 
вопросы об утверждении составов Кадро-
вой комиссии областного отделения КПРФ 
и Смотровой комиссии. Кадровую комис-
сию возглавил – Ефимов Ярослав. Предсе-
дателем Смотровой комиссии утверждена 
Петрова Надежда.

Руководитель штаба протестных 
действий С. А.  Молоканов проинфор-
мировал бюро о подготовке к 30-летию 
Всесоюзного референдума о сохранении 
СССР.

3 февраля общественная инициа-
тивная группа при Валдайском Райкоме 
КПРФ направила директору филиала АО 
«Газпром Газораспределение Великий 
Новгород» Фомичеву О.А. и генеральному 
директору этого АО Белову А.А. заявления 
с просьбой предоставить информацию о 
стоимости каждого вида работ, указанных 
в перечне работ при ежегодном прове-
дении технического обслуживания газо-
вого оборудования. Сделали это по той 
причине, что жители столкнулись с тем, 
что газовщики проверяют только наличие 
утечки газа, а цену выставляют за полную 
проверку всего газового оборудования. И 
даже если клиент вычеркивает из предо-
ставленного списка работ те из них, кото-
рые не проводились, стоимость услуги не 
меняется. Председатель общественной 
инициативной группы Николай Никола-
евич Жердецкий уже продолжительное 
время пытается навести порядок в этом 
деле, можно сказать, ведет борьбу с этой 
организацией по поводу тарифа за обслу-
живание газового оборудования.

15 февраля нами был получен ответ 
от руководства филиалом АО «Газпром 
Газораспределение Великий Новгород». 
Ответ формальный. Он не содержал 
информации о стоимости услуг, которые 
мы запрашивали. От генерального дирек-
тора вообще пришло только сообщение, 
что наше письмо получено.

9 марта в райкоме собралась обще-
ственная инициативная группа и 

рассмотрела полученные «ответы». Мы 
решили обратиться в Комитет государ-
ственного жилищного надзора и муни-
ципального контроля Новгородской 
области. Составили заявление с прось-
бой провести проверку тарификации за 
обслуживание газового оборудования.

Мы не намерены отступать.
На этом собрании 9 марта было приня-

то еще одно решение: направить заяв-
ление в «СУ-53»  –  водоканал с просьбой 
проведения работ водопроводной сети 
по г. Валдай и замене водопроводных 
труб. Заявление отправлено. В нем также 
указано на необходимость снизить тари-
фы на питьевую воду.

Поясню, что качество питьевой воды 
в Валдае желает лучшего. Неоднократно 
поднимался вопрос с данной пробле-
мой в СМИ, в сети Интернет, на встречах 
с Главой Валдайской Администрации. К 
примеру, в 2020 году я, как первый секре-
тарь Валдайского РК КПРФ, на отчёте 
Главы Валдайской Администрации подни-
мал вопрос о качестве питьевой воды. 
Ответ был о сложном положении валдай-
ского водоканала. Но никаких хороших 
перемен жители города не увидели, при 
этом стоимость услуги с каждым годом 
растёт. Как можно увеличивать стоимость 
тарифа за некачественную воду? А ведь от 
этого зависит здоровье людей.

Вадим АНдРОСОВич,
Первый секретарь Валдайского 

РК КПРФ

мы не отступим 

главная цель «ер» – 
удержать власть
«Основная наша цель  –  это по-

мощь людям» – это лозунг правящей 
партии, прочитанный мною на сайте 
регионального отделения полити-
ческой партии «единая Россия». Но 
на фоне того, как мы живем, этот ло-
зунг напоминает сказку «Королев-
ство кривых зеркал», где все проис-
ходит с точностью наоборот.

В чем же заключается провозглашен-
ная помощь?

Может, в том, что половина жителей 
нашего района не в силах привезти себе 
домой баллон с газом? Я имею в виду 
одиноких женщин, стариков, семьи, не 
имеющие транспорта, и тех, кто, имея 
личный автомобиль, везет в багажнике 
баллон взрывоопасного газа, подвергая 
свою жизнь смертельной опасности.

Может, в оптимизации здравоохра-
нения, превратив некогда оснащенную 
кадрами и техникой больницу в пункт по 
оказанию первой медицинской помощи?

Разрушительные действия «Единой 
России» велики, и та помощь, которую 
оказывает власть народу,  –  это не выра-
жение заботы о людях, а лишь сохранение 
стабильности и спокойствия, направлен-
ное на удержание собственной власти.

Обидно, что мы прогибаемся перед 
теми, кто использует свои властные 
полномочия нам во вред и продолжаем 
доверять им свои судьбы.

г. МАСлОВА,
Первый секретарь Пестовского 

райкома КПРФ

памяти сталина
5 марта в городах и районах Нов-

городской области прошли памят-
ные мероприятия, посвящённые 
68-й годовщине со дня смерти ио-
сифа Виссарионовича Сталина.

вопросы 
губернатору

В связи с предстоящим отчетом 
губернатора Новгородской об-
ласти перед областной думой, 
руководителем фракции КПРФ 
В. Ф.  гайдымом были направле-
ны в адрес А. С. Никитина следу-
ющие вопросы:

- о необходимости строительства в 
Великом Новгороде новой современ-
ной инфекционной больницы;

- о ходе реализации в Новгород-
ской области  указания  Президента РФ 
о  бесплатной газификации села;

- об увеличении количества бригад 
скорой медицинской помощи, исходя 
из потребности граждан.

с рабочим визитом
17 и 18 марта первый секретарь Новгородского обкома КПРФ 

О. А. ефимова посетила с рабочим визитом Парфинское, Поддорское 
и Холмское районные отделения КПРФ.

Ольга Анатольевна ознакомила партийный актив с предстоящими изменениями 
в областном Законе о выборах, поделилась личным опытом депутатской работы, 
поставила перед Комитетом партийного отделения актуальные задачи. Коммунисты 
обсудили проблемы сельского поселения и возможные пути их решения.
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ФрАКция КпрФ

В работе партийного форума приня-
ли участие 36 делегатов Конференции, 
54 приглашенных, среди них секретари 
партийных организаций, комсомольцы, 
представители ЦК КПРФ и Минюста.

С отчетным докладом Комитета высту-
пил ГАЙДЫМ Валерий Федорович.

С отчетным докладом Контрольно-реви-
зионной комиссии – Кнопп Эдуард Алексеевич.

В обсуждении докладов приняло участие 
13 делегатов.

Оценка работы регионального Комите-
та КПРФ: удовлетворительно.

На Конференцию съехались делегаты 
от 22-х партийных отделений и пригла-
шенные на главный областной партийный 
форум – секретари местных и первичных 
партийных отделений, молодые коммуни-
сты, ветераны партии. Обстановка была 
празднично-торжественной. В зале звуча-
ли любимые советские песни, в фойе 
оформлена красочная экспозиция фото-
графий с проведенных акций областно-
го отделения. Перед сценой  –  столики с 
новыми партийными билетами, медалями 
ЦК КПРФ.

Перед началом конференции провели 
пленум обкома в последнем его составе. 
Кроме обсуждения вопросов, связанных 
с проведением конференции, состоя-
лось награждение победителей конкурса 
среди партийных отделений.

Первое место по итогам года занял 
Солецкий райком КПРФ (секретарь 
Л. А.  Кириллова), второе место Парфин-
ский райком КПРФ (секретарь Н. В. Балбе-
ков), третье место Чудовский райком 
(в  2020  году  –  секретарь Е. П.  Чубчиков). 
Победителям вручены Почетные грамоты 
и денежные премии.

Конференция началась с торжествен-
ного вручения вновь избранным членам 
КПРФ и ЛКСМ партийных и комсомоль-
ских билетов, награждения активистов. 
Памятные медали ЦК КПРФ «75-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне» В. Ф.  Гайдым вручил Н. г.  биндю-
кову, е. С.  быстрову, А. С.  Соколовой, 
л. П.  Осиновской, В. В.  Николаевой, 
В. Н. тимофееву, В. А. Петрову, Благодар-
ственное письмо ЦК КПРФ  –  А. А.  лука-
шевичу.

После избрания рабочих орга-
нов (председательствующим избрана 
О. А.  Ефимова), утверждения повестки и 
регламента, слово для доклада «Отчет 

Комитета Новгородского областного отде-
ления КПРФ за период работы с 24 ноября 
2018 года по 27 февраля 2021 года» было 
предоставлено первому секретарю обко-
ма партии Валерию Федоровичу гАЙдЫ-
МУ. (Доклад в сокращении размещен на 
стр 4).

В прениях по докладу выступили деле-
гаты и приглашенные, в том числе член 
ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ 
в Законодательном собрании Санкт-
Петербурга В. Я.  Дмитриев (выдержки их 
выступлений размещены на стр 5–6).

Конференции дала удовлетворитель-
ную оценку работе обкома за отчетный 
период.

По итогам доклада и выступлений 
делегатов Конференция единогласно 
приняла Постановление.

Состоялась процедура формирова-
ния нового руководящего состава обко-
ма КПРФ, КРК, выдвижения делегатов на 
предстоящий 18-й Съезд КПРФ.

Тайным голосованием в комитет 
Новгородского областного отделения 
КПРФ избрали 35 человек. Кандидатами в 
состав комитета избрали 10 человек.

Тайным голосованием делегаты избра-
ли новый состав Контрольно-ревизион-
ной комиссии из 5 человек.

делегатами на Съезд избрали Вале-
рия гайдыма и Ольгу ефимову.

Делегатов оповестили, что второй этап 
Конференции состоится после опубли-
кования даты выборов в Новгородскую 
областную Думу.

СМеНА лидеРОВ

После окончания первого этапа 
Конференции вновь избранные члены 
областного комитета КПРФ и КРК прове-
ли свои организационные Пленумы.

Пленум обкома КПРФ избрал новый 
состав Бюро обкома КПРФ из 9 человек. 
В него вошли В. Ф. гайдым, О. А. ефимо-
ва, Н. А.  Макаревич, л. В.  гаврилюк, 
г. Н. батин, В. В. иванюшко, М. В. Коше-
лева, т. А. яковлева, л. А. Петрищева.

Первым секретарем Новгородско-
го обкома КПРФ избрана Ольга Анато-
льевна ефимова. Вторым секретарем, 
отвечающим за идеологическую работу, 
избран Н. А.  Макаревич. Секретарем 
по организационно-партийной работе 
избрана л. В. гаврилюк.

Пленум Контрольно-ревизионной 
комиссии избрал председателем КРК 
Наталью Анатольевну тихомирову.

впереди – напряженная работа
27 февраля в Великом Новгороде состоялась XXXXIII отчётно-выборная Конференция Новгородского област-

ного отделения КПРФ.
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ПРОблеМЫ СтРАНЫ – 
ПРОблеМЫ ОблАСти
Сегодня трудящихся атакует нараста-

ющий ком проблем. Они сталкиваются с 
наступлением власти на законные права. 
43 % жителей России считают, что страна 
идет неверным курсом. Капитал окружа-
ет себя высокими заборами, а для отво-
да глаз регулярно на этом заборе пишут 
красивые фразы о любви к отечеству, 
демократии, правам человека и об инте-
ресах граждан. Граждан, у которых седь-
мой год сокращаются реальные доходы. 
Пятикратно выросла безработица.

Особенно больно по людям ударила 
многолетняя политика «оптимизации». 
Она привела к сокращению медицинских 
работников, медицинских организаций, и в 
условиях начального этапа эпидемии госу-
дарству пришлось авральным порядком 
восстанавливать инфекционные службы, 
утраченные койко-места и кадры. Развал 
системы здравоохранения стал одной из 
причин неблагополучных демографиче-
ских тенденций. Эти процессы затрагивают 
и Новгородскую область, где убыль насе-
ления ежегодно составляет от 5 до 6 тысяч 
человек и высокий уровень смертности.

Нашу область по степени разрушитель-
ных процессов в экономике и социаль-
ной сфере за годы капитализма можно с 
полным основанием рассматривать как 
маленький слепок большой России. На 
месте крупнейших научно-производствен-
ных объединений радиоэлектроники, 
машиностроительного комплекса, строй-
индустрии, теперь магазины и рынки, кото-
рые находятся под постоянным страхом 
банкротства.

Такими же разрушительными эти годы 
были для АПК области. По сравнению с 
советским периодом зерна производим 
меньше в 13 раз, льноволокна в 6 раз, 
молока в 3 раза. Поголовье КРС сократи-
лось в 8 раз.

На новгородчине одной из самых 
острых остается жилищно-коммуналь-
ная проблема.. Власть делает все, чтобы 
проблемы ЖКХ решить за счет кармана 
населения, то есть ежегодного роста тари-
фов и платежей.

Давайте посмотрим, а как же решает 
эти проблемы бюджет области, безропот-
но утверждаемый каждый год единорос-
сами. Итак, доходы бюджета на текущий 
год снижаются по сравнению с проваль-
ным 2020 годом на 9 процентов, а расходы 
более чем на 13 процентов.

Итог вполне закономерен, так как 
основная наполняемость бюджета идет 
не за счет производственной деятельно-
сти промышленности, а за счет разного 
рода прямых и косвенных платежей самих 
трудящихся: НДФЛ, акцизы и прочее.

Социально-экономический курс 
нынешней власти не совместим с инте-
ресами трудящихся, поэтому противо-
стояние в обществе будет только возрас-
тать. На этом фоне оживилась очередная 
волна либеральных выкормышей, типа 

Навального. Их цель: протестные акции 
превратить в мятеж, развязать граждан-
скую войну, создать повод для ввода в 
Россию иностранных вооруженных сил. 
Есть и еще одна опасность, когда малоиску-
шенные массы под предлогом социальных 
проблем готовы прильнуть к этим реакцио-
нерам. Наша задача – не допустить участия 
коммунистических сил в этом провокаци-
онном профашистском движении.

В такой обстановке, как никогда, прове-
ряется стойкость партии, её сплочённость, 
организованность. Поэтому организаци-
онное направление нашей работы, кото-
рое всегда было у нас ключевым, приобре-
тает первостепенное значение.

ОРгАНизАциОННО-ПАРтиЙНАя 
и КАдРОВАя РАбОтА
За отчетный период проведено 

7 Пленумов обкома КПРФ, 59 заседаний 
Бюро, на которых рассмотрено свыше 
300 вопросов, 5 семинаров с секретаря-
ми местных отделений. На заседаниях 
Бюро обсуждались вопросы кадрового 
и организационного укрепления отделе-
ний, отчеты секретарей РК, подготовка и 
итоги выборных кампаний, координация 
протестных действий, работа депутатского 
корпуса, молодежная тематика.

В отчетный период в организации 
значительно обновился партийный актив. 
В Парфинском, Солецком, Волотовском, 
Окуловском, Поддорском, Крестецком, 
Новгородском городском Комитетах 
избраны новые руководители. Общая 
сменяемость секретарей местных отделе-
ний составила – 37 %. В структуре – 22 мест-
ных отделения, число первичек возросло 
до 107.

За последние два года в КПРФ вступило 
185 человек. Следует отметить неплохую 
работу по укреплении рядов Солецкого РК 
(секретарь Кириллова  Л. А.), Парфинского 
РК (секретарь Балбеков Н. В.) Окуловского 
РК (секретарь Егоров  В. Л.) К сожалению, 
бюро обкома КПРФ не удалось наладить 
должным образом работу коммунистов в 
Мошенском, Батецком, Маревском райо-
нах, укрепить наши позиции в трудовых 
коллективах городов. Но будем помнить и 
знаменитые слова В. И. Ленина: «Показных 
членов партии нам не надо и даром».

Наряду с повышением требовательно-
сти к партийным отделениям и руководи-
телям, обком КПРФ постоянное внимание 
уделял созданию надлежащих условий их 
работы. На сегодня обеспечены помеще-
ниями 16 местных отделений КПРФ. Боль-
шинство райкомов оснащены компьютер-
ной, множительной техникой, телефонной 
связью. Центральным Комитетом КПРФ 
выделены 19 ставок, и они распределены 
среди первых секретарей местных Коми-
тетов. Эта работа должна продолжаться, 
в том числе, и за счет наращивания сбора 
членских взносов и пожертвований, где у 
нас еще большие резервы.

Запросы современного обще-
ства требуют совершенствования 
организационно-партийной работы КПРФ. 

На вызовы, брошенные правящей партией, 
мы отвечаем своими инициативами.

Например, в Боровичах первым секре-
тарём райкома Иванюшко В. В. практикует-
ся активная работа в социальных сетях, на 
собраниях рабочих коллективов, в пред-
принимательской среде. Открытая критика 
власти, непримиримая борьба с беззако-
нием и расхлябанностью администрации 
имеют огромную поддержку среди населе-
ния и сказывается положительно на резуль-
татах выборов.

Информационный листок Пестовско-
го партийного отделения КПРФ отражает 
злободневные вопросы, работу депутатов, 
партийные мероприятия. Это безусловно, 
заслуга первого секретаря райкома Масло-
вой  Г. Е.  Благодаря поддержке пестовчан, 
создана впервые фракция депутатов в 
городском Совете численностью 7 человек.

В Великом Новгороде действуют 
36 первичных партийных организаций, в 
Холмском районе – 19. Все связующие нити 
нашего общего дела, в конечном счёте, 
берут начало в первичных отделениях.

Повышение боеспособности партий-
ных отделений КПРФ неразрывно связано с 
омоложением состава.. С приходом в обком 
КПРФ Макаревича Н. А. кардинально изме-
нилась работа комсомольской и пионер-
ской организаций. Деятельность их приоб-
рела плановый, системный характер.

За отчетный период удалось укре-
пить молодежные организации в Великом 
Новгороде, Сольцах, Валдае, Боровичах, 
Волоте, Парфине, Холме, Хвойной, Малой 
Вишере. Подрастает отделение в Новго-
родском районе. Комсомольская областная 
организация стала узнаваемой и активно 
развивает работу в социальных сетях и 
на персональных страницах. Усиливает-
ся пионерское движение, растут ряды и 
совершенствуется работа юных ленинцев. 
О деятельности нашей союзной молодежи 
публикуются материалы не только в наших 
СМИ, но и на ресурсах ЦК ЛКСМ.

АгитАция, ПРОПАгАНдА 
и ПОлитичеСКОе ПРОСВещеНие
Возросший накал политической борь-

бы требует усиления идейной, теорети-
ческой и прикладной подготовки комму-
нистов через систему партийной учебы. 
Основная тяжесть в ее организации легла 
на плечи Н. Г. Биндюкова. К обучению моло-
дых коммунистов мы привлекали и работ-
ников Центрального комитета: Михаила 
Кострикова, Ярослава Листова, Маргариту 
Образцову, преподавателя НовГУ Евгения 
Быстрова. Подготовку в Центре полити-
ческой учебы в Москве прошли 4 наших 
коммуниста. Однако в целом, в большин-
стве районных организаций, из года в год, 
картина, к сожалению, остается одной и 
той же, по сути, широкого охвата партий-
ной учебой среди коммунистов нет.

Сегодня на компартию и отдельных 
коммунистов со стороны буржуазной 
власти усиливается давление. В нашей 
области есть свои примеры, это развер-
нутая властью борьба против Ермило-
ва  П. С., который своим результатом на 
последних выборах Главы Неболчского 
поселения Любытинского района, дока-
зал, что попытки очернить его как комму-
ниста и руководителя обернулись прова-
лом власти. Напомним, что кандидат от ЕР 
получила 16 %, а Ермилов –76,5 %.

В этой борьбе мы обязаны быть воору-
жены юридически, материально, но в 
первую очередь  –  идейно. За прошед-
ший период областным отделением 
выпущено 200 тысяч экз. «Новгород-
ской правды», в чем, безусловно, заслуга 
редактора Л.А Петрищевой, информаци-
онных бюллетеней и листовок – 338 тысяч 
экз. Мы должны понимать, что сегод-
ня как никогда наша областная газета 
должна стать коллективным печатным 
органом. Еще раз обращаем внимание 
секретарей райкомов и просим усилить 
газету своими материалами с мест.

Мы постоянно ставили задачу сделать 
современные информационные техно-
логии эффективным средством работы в 
руках всех коммунистов и сторонников 
КПРФ. Активно привлекаются молодые 
члены партии и комсомольцы для работы 
в социальных сетях и на личных страницах 

интернет-ресурсов. Самым просматривае-
мым и по количеству подписчиков – явля-
ется проект «Комсомольский прожектор». 
Продолжает свою работу и группа КПРФ53 
первого секретаря Новгородского горко-
ма КПРФ Татьяны Яковлевой, также 
активную работу в сетях ведут первые 
секретари Боровичского райкома Вале-
рий Иванюшко, Валдайского РК  –  Вадим 
Андросович, Волотовского РК  –  Наталья 
Тихомирова, Маловишерского РК – Галина 
Щеглова, Хвойнинского РК – Мария Коше-
лева, Пестовского РК  –  Галина Маслова, 
в Поддорском РК  –  коммунист Наталья 
Сигова, в Солецком районе  –  коммунист 
Ольга Бакалинская. Есть в соцсетях группа 
КПРФ Старорусских коммунистов.

При финансовой поддержке ЦК мы 
обновили областной сайт. Теперь в элек-
тронной версии доступна для каждого 
наша областная газета «Новгородская 
правда», есть возможность размещать 
видеоматериалы.

Большую роль в пропагандистской 
работе и формировании обществен-
ного мнения играет штаб протестных 
действий под руководством С. А.  Моло-
канова. Самые активные в протестной 
работе партийные отделения – Холмский 
(секретарь Русаков  А. С.). Хвойнинский 
(секретарь Кошелева  М. В.), Новгород-
ский городской (секретари Яковлева  Т. В. 
и Макаревич  Н. А.) При проведении 
публичных, агитационных мероприятий 
и протестных акций большую помощь 
оказали наши депутаты Думы Велико-
го Новгорода и Новгородского района, 
рядовые коммунисты, комсомольцы, 
члены ДПА и военные ветераны.

О РАбОте НАшегО деПУтАтСКОгО 
КОРПУСА
Число депутатов, избранных от КПРФ 

в местные уровни, увеличилось до 101. 
Наиболее высокая доля коммунистов в 
парламентах Новгорода и Новгородского 
района, Боровичей, Пестово, Любытино.

Фракция КПРФ областной Думы увели-
чилась до 4 депутатов.

Фракция всегда занимала принципи-
альную позицию в вопросах бюджета, 
тарифной и налоговой политики, завы-
шенных трат на содержание чиновни-
чьего аппарата, боролась за принятие 
областного закона «Дети войны».

При непосредственном участии фрак-
ции КПРФ областной Думы в значитель-
ной части муниципальных образований 
удалось отстоять на прежнем уровне 
ставки налогов на имущество и на землю.

Фракция КПРФ настояла на увеличе-
нии субсидий по социальным выплатам 
в рамках ипотечного жилищного креди-
тования. Учтены в областном бюджете 
расходы на проведение спортивных и 
культурных мероприятий областно-
му совету ветеранов в размере 6,5 млн 
рублей. Добились выделения 10 млн 
рублей врачебно-физкультурному 
диспансеру Великого Новгорода. Выделе-
ны средства на исполнение решений суда 
в отношении Администрации Солецко-
го муниципального района по текущему 
ремонту автомобильных дорог в разме-
ре 6,1 млн рублей. Решен ряд вопросов, 
связанных со здравоохранением и реор-
ганизацией медицинской сферы, образо-
вания, коммунального хозяйства.

Работа депутатов Ефимовой О. А., Кали-
нина  В. В., Степанова  В. В. признана изби-
рателями самой эффективной и плодот-
ворной из 32 депутатов. Среди депутатов 
муниципального уровня следует отме-
тить Ефимова Ярослава Алексеевича и 
Шалаева Анатолия Евгеньевича, Дуди-
ну Раису Ивановну, Седляра Владимира 
Григорьевича из Новгородского района, 
Надеинского Александра Геннадьеви-
ча и Карпова Николая Анатольевича из 
Маловишерского района, Бойцову Татья-
ну Аркадьевну из Боровичского района, 
Клёнову Надежду Павловну из Старорус-
ского района.

Особые слова искренней благодар-
ности вам, моим товарищам и соратни-
кам, кто почти 30 лет назад оказал мне 
честь стать руководителем Новгород-
ской областной организации, кто верил 
и поддерживал меня, кто был рядом все 
эти годы. Хочу надеяться, что наша с вами 
совместная работа и борьба пошла на 
пользу людям, партии и стране.

пАртийный Форум

из доклада первого секретаря Новгородского обкома КПРФ 
В.Ф. гАЙдЫМА на ХХХХIII отчетно-выборной конференции Новгород-
ского областного отделения КПРФ

нельзя расслабляться
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О.А.еФиМОВА, 
второй секретарь Обкома КПРФ:   

работать глаза в глаза
Я хочу своим выступлением обратить 

внимание на задачи, которые для партий-
ной организации сегодня наиболее 
важны.

Особо стоит отметить те, которые 
определены январским Пленумом ЦК. 
И в первую очередь – на информацион-
но-пропагандистскую работу в услови-
ях современной гибридной войны. Мы 
имеем средства влияния на сознание 

людей через свои печатные СМИ, исполь-
зуем интернет-ресурсы обкома, группы 
в соцсетях, персональные страницы и, 
конечно, телеканал «Красная линия». 
Активно ведется эта работа в Волотов-
ском, Солецком, Боровичском, Поддор-
ском райкомах, в Новгородском горкоме. 

Ни один способ пропаганды обосо-
бленно не решит всех задач информаци-
онной борьбы. И мы будем использовать 
все способы пропаганды, наращивать их 
эффективность.

Растут требования к информации, к 
качеству, формату и особенно – оператив-
ности. Вызрела необходимость создания 
Информационного Центра. 

Обкомом предприняты меры к напол-
няемости сайта, который сегодня педстав-
лен в двух версиях.  

Еще раз обращаю внимание, что очень 
важно насыщать печатную продукцию 
тематикой работы депутатского корпу-
са. Это не просьба, а требование. Из 
22 местных отделений в 17 сегодня рабо-
тают депутаты и фракции. Газета обкома 
«Новгородская правда»  –  как вы могли 
заметить уже насыщена материалами с 
мест и депутатской работой. Но пока не 
удалось мобилизовать все партийные 
организации на такой темп.

Есть примеры активной работы 
партийного актива с населением  в райо-
нах. Поднимаются злободневные темы. 
Нарастает уличный протест. Все это долж-
но доноситься до избирателя. 

Встречи с населением области показа-
ли, что люди мало знают о деятельности 
депутатов, иногда не везде соблюдаются 
четкие графики отчетов депутатов, в том 
числе и перед Бюро райкомов. К сожале-
нию,  2020 год сбил темп работы по многим 

показателям. А кампания в областную и 
Государственную Думы началась.

В большинстве районов проведены 
партийные собрания с повесткой подго-
товки к выборам. Сейчас решающее 
значение будет иметь контроль. Мы с 
вами подбирали кандидатов, было пору-
чено открыть уже с февраля местные 
предвыборные Штабы, утвердить состав, 
приступить к реестру наблюдателей. В 
такой же режим входит и областной Штаб.

С марта мы приступаем к встречам с 
теми кандидатами, которые были  пред-
ставлены на кадровую комиссию и закре-
плены решениями партийных организа-
ций. 

Чтобы идти к народу и вести агитацию, 
нужно хорошо готовиться, обладать широ-
кой информацией, в том числе об иници-
ативах фракции КПРФ в  законодательных 
собраниях любого уровня. Чтобы не было 
растерянности при вопросе: «А что вы 
сделали?».

В этой выборной кампании впервые 
будут голосовать люди большую часть 
активной жизни прожившие в совре-
менной России. В возрасте до 40 лет. Это 
другой избиратель. Нужно постараться 
завоевывать его внимание.

Поэтому главная задача –  развер-
нуть с новой силой социально-экономи-
ческую полемику. Использовать самые 
важные для людей злободневные, острые 
вопросы. А людей волнуют самые разные 
проблемы, начиная от здравоохранения, 
образования, роста тарифов и цен, до 
низкого уровня зарплат, закредитованно-
сти, дефицита региональных бюджетов и 
национализации природных ресурсов.

Живая работа – глаза в глаза нужна как 
воздух, ничто её не заменит.

П.С. еРМилОВ, 
первый секретарь 
любытинского РК КПРФ:

идеологическая 
база требует 

корректировки
В настоящее время партия имеет 

слабую идеологическую базу. Пишем, 
что наша партия  –  партия рабочего 
класса. А где этот класс?! Наши ученые 
должны заняться теорией, корректи-
ровкой базовых вопросов.

Или взять отношение партии к 
религии вообще и к церкви в частно-
сти. Сегодня это актуальный вопрос.

Считаю, что проблемы идеологии 
должны быть нами подняты и рассмо-
трены на уровне Центрального Коми-
тета.

Еще вопрос: газета и выборы. В 
прошедшие выборы у нас был инфор-
мационный голод. Надо активней 
использовать свои ресурсы и рабо-
тать с людьми. Живое общение ничего 
не заменит. Когда наши комсомоль-
ские агитбригады проехали и прошли 
по селам  –  эффект был очень боль-
шим.

В докладе прозвучало, что заме-
нили 37 процентов секретарей. Заме-
на старых кадров на молодые важна, 
но готовы ли они в идеологическом 
плане? Молодежь надо заранее и 
серьезно готовить к работе в партии, 
а избранным молодым секретарям 
оказывать помощь.

Еще напомню, что в этом году у нас 
черный юбилей  –  30-летие развала 
СССР. Надо использовать эту дату в 
агитационной работе и почаще вспо-
минать Советский Союз.

НиКитА МАКАРеВич, 
секретарь обкома КПРФ 
по молодежной политике:

 Это только начало
Силами наших товарищей Новгородская 

областная организация активно наращивает 
обороты. Хорошо укрепилась организация в 
Новгороде и Сольцах. Мы уже имеем пред-
ставительство в Валдае, Боровичах, Волоте, 
Парфине, Холме, Хвойной, Малой Вишере. 
Подрастает отделение в Новгородском райо-
не. Напомню, что в 2018 году у нас действова-
ла только Новгородская организация.

Мы активно развиваем работу в соци-
альных сетях: «Вконтакте», «Instagram», 
«Tik-tok», и на личных страницах интернет- 
ресурсов. Про нашу работу пишут мест-
ные СМИ. Также нашу работу публикуют на 
ресурсах ЦК ЛКСМ РФ. Но это только нача-
ло. Теперь необходимо стремиться к тому, 
чтобы на такой же уровень вышли отделе-
ния ЛКСМ в большей части районов, где 
пока, надо честно признать, они остаются 
малозаметными.

За отчетный период комсомольцы 
активно участвовали и помогали партии 
в выборных кампаниях. Двое наших това-
рищей-комсомольцев были избраны депу-
татами. Участвуем в добровольческих 
проектах. За два года мы подружились с 

детскими домами. Продолжаем посещать 
ветеранов Великой Отечественной Войны. 
В 2019 году нами было организовано ново-
годнее представление с дедом Морозом 
и раздачей подарков в Новгородской 
областной детской больнице, в 2020  году 
развозили продукты многодетным и нужда-
ющимся семьям. Также активно действует 
«Тимуровское движение», когда мы помога-
ем пожилым людям решать бытовые вопро-
сы. Провели много субботников по благо-
устройству, озеленению.

Мы сотрудничаем с молодежными орга-
низациями, продолжаем активную работу 
с пионерами. Активно поддерживаем все 
партийные мероприятия.

Отдельно хочется выделить комсо-
мольские акции. Назову несколько из них, 

проведенные в этом году: пикеты против 
закрытия ДК им. Васильева; выходили на 
улицы с наглядными материалами посвя-
щенными пионерам  –  Героям; помогали 
нашим депутатам из поселка Трубичино 
собирать подписи за строительство водо-
провода; наш представитель в молодежном 
парламенте при Новгородской областной 
Думе, выступил с инициативой о гарантиро-
ванном рабочем месте выпускникам ВУЗов; 
проводили одиночные пикеты против 
многодневного голосования; принимали 
участие во Всероссийской акции против 
дистанционного образования.

В заключении хочу сказать слова благо-
дарности тем, без кого наша работа вряд 
ли могла быть настолько эффективной. 
Это те люди, которые всегда поддержат 
и помогут в реализации наших планов и 
проектов  –  первый секретарь Новгород-
ского обкома КПРФ В. Ф.  Гайдым, секрета-
ри районных комитетов Людмила Агала-
ровна Кириллова, Валерий Вячеславович 
Иванюшко, Наталья Тихомирова. Депутат 
Новгородской областной Думы Ольга 
Анатольевна Ефимова, депутат Ермолин-
ского совета депутатов Ярослав Алексее-
вич Ефимов, депутат Трубичинского совета 
депутатов Раиса Ивановна Дудина, наши 
товарищи из города Боровичи – Наталья и 
Вадим Климовы, специалист «Алых пару-
сов» и наш товарищ – Василина Галкина.

В.В. иВАНюшКО, 
первый секретарь 
боровичского РК КПРФ:

возглавлять 
стихийные протесты

Боровичи – протестный город. И мы 
возглавили этот протест. Всем памятен, 
например, бунт наших предпринимате-
лей. Мы возглавили волнение и напра-
вили его в нужное русло. Мы снимали 
видео, встречались с администрацией, 
писали блоги в соцсетях. Протестные 
акции проводит и фракция КПРФ в 
сельской Думе. Протестные акции, как 
правило, имеют социальную основу. 
Если у вас началось волнение, берите 
его в свои руки.

л.А.КиРиллОВА, первый секретарь 
Солецкого РК КПРФ:

идти в народ, 
к людям

За отчетный период в нашу организа-
цию вступили 12 новых членов. Коммуни-
сты участвовали в акциях протеста, вели 
агитационную работу по прошедшим 
выборам в Госдуму (за кандидата  Нину 
Останину) и в областную Думу (за Василия 
Калинина). В соцсетях мы создали свою 
группу – «Сольцы советские».

Благодаря слаженной работе комму-
нистов мы обеспечили победу Василия 
Калинина, объездив все деревни, встре-
чаясь с народом на улицах, там , где живут 
люди,  забытые и заброшенные властью, 
где нет магазинов,  школ, ФАПов.

Депутат от КПРФ Василий Калинин 
продолжает  эту работу, посещает и 
самые отдаленные деревни, везде встре-
чается с людьми, вникает в их проблемы, 
пишет депутатские запросы в различные 
инстанции, не дает чиновникам покоя и 
добивается решения проблем. Помощ-
ник депутата Ольга Бакалинская через 

соцсети публикует его обращения и 
ответы  руководителей, и сам он актив-
но использует социальную сеть «ВКон-
такте», благодаря чему тысячи людей 
узнают о работе депутата, бюрократиз-
ме и равнодушии  и безответственности 
чиновников от «Единой России». Уже 
много проблем решено депутатом по 
запросам граждан, начиная от ремонта 
дороги, освещения улицы до  подвоза 
детей в школу и  строительства спортив-
ного сооружения.

В райкоме регулярно проводятся 
публичные отчеты депутата о работе.
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В.Ф. гАЙдЫМ

Заключительное 
слово 

Сейчас каждый секретарь партийного 
отделения рассказал о своей партийной 
работе, у каждого секретаря свои формы 
и методы. Обмен опытом очень нужен. 
Важно уметь отстаивать свое мнение, 
умение руководить депутатскими фрак-
циями. Перенимайте опыт работы Солец-
кого, Боровичского, Новгородского 
городского комитетов.

Благодарю за работу каждого секре-
таря партийной организации и отдель-
но – работников аппарата обкома.

Многие партийные отделения сегод-
ня привезли на конференцию и показали 
товарищам свою печатную продукцию, 
это правильно. Выпускайте и дальше свои 
листовки, информационные листки, газе-
ты. Только не превращайте их в фотоаль-
бомы. Пишите о местных проблемах, о 
протестных акциях, излагайте требования 
к власти, давайте свою оценку ситуации.

Своевременно подняли вопрос об отно-
шении партии к церкви. Сегодня идет подме-
на необходимости борьбы за политические 
и социальные права молитвами в церкви.

Правильно говорили о необходимо-
сти готовить заранее кадры для участия в 
избирательной кампании.

И по теме Навального, которой косну-
лась Галина Сироткина. Гитлер тоже 

говорил о социальных выплатах, о защи-
те немцев и справедливости. Народ 
поверил ему и поддержал его. Но, когда 
Гитлер пришел к власти, он сразу запре-
тил компартию. Более современный 
пример  –  Ельцин. Он нигде заранее не 
говорил, что, придя к власти, будет унич-
тожать СССР и продавать национальное 
достояние, запретит компартию. Он тоже 
пришел к власти на волне народного 
социального протеста, обещал голову 
положить на рельсы. И до сих пор в гроб 
компартии вбивают гвозди его последо-
ватели.

И вы ждете, что Навальный, который 
получил образование за границей, кото-
рый использует западные технологии, 
финансируется западом, честно обозна-
чит свою истинную цель?

Коммунисты Великого Новгорода 
ведут большую разъяснительную работу 
среди граждан. У нас существует несколь-
ко каналов распространения информа-
ции. Мы используем газету «Новгород-
ская правда», официальный сайт КПРФ, 
коммунистические сообщества в соцсе-
тях, а также свои личные страницы. Хочу 
отметить, что социальные сети сегодня 
занимают лидирующую позицию в доне-
сении информации до общества. Поэтому 
мы стараемся максимально использовать 
эту площадку. У нас действуют пять групп-
сообществ  –  две коммунистические, две 
комсомольские и пионерская. Их ведут 
депутаты, помощники депутатов, комму-
нисты и комсомольцы.

Наши депутаты активно участвуют во 
всех заседаниях Думы и думских комис-
сиях, выступают с законодательными 
инициативами, правда, они не всегда 

поддерживаются. Фракция выступает 
против предложений администрации о 
приватизации муниципального имуще-
ства, депутаты убеждают Думу не прини-
мать проекты, которые увеличат нагрузку 
на граждан или малый бизнес. Мне, напри-
мер, удалось отменить решение вменить 
жителям многоквартирных домов допол-
нительную оплату за уборку территорий, 
которые не принадлежат этим домам. 
Александр Скрипник инициировал заме-
ну уличных светильников на светодиод-
ные, энергосберегающие, что позволяет 
сэкономить бюджетные средства. Он и 
Алексей Старостин выступили за созда-
ние на базе городского хозяйства отдела, 
занимающегося уборкой города, учиты-
вая, что нанятый подрядчик регулярно 
не справляется. Несколько месяцев рабо-
тал над проектом положения о рекламе 

Сергей Молоканов, пытаясь учесть заме-
чания предпринимателей о наруше-
нии законодательства. Дума не приня-
ла проект. Следствие не заставило себя 
долго ждать – один из предпринимателей 
подал в суд на администрацию города по 
поводу рекламы, и выиграл процесс.

В конце прошлого года админи-
страция вышла с инициативой проин-
дексировать чиновникам в третий раз 
зарплаты. Мною была внесена поправка 
в проект решения  –  не индексировать 
зарплаты высоким чинам, в том числе и 
мэру. Повышение зарплаты тем, у кого 
она и так не маленькая, выглядела бы так, 
как пир во время чумы. Меня поддержа-
ли все фракции, кроме «Единой России», 
но голосов хватило, и моя поправка была 
принята.

Депутаты фракции всегда поддержива-
ют разумные идеи развития города, реше-
ние социальных вопросов в поддержку 
жителей, используют депутатскую трибу-
ну для озвучивания проблем, волнующих 
граждан.

татьяна яКОВлеВА, первый секретарь Новгородского горкома КПРФ: 

о пропагандистской работе и работе 
фракции КпрФ в думе великого новгорода

д.ю. блАгОдеРОВ, первый секретарь 
Старорусского райкома КПРФ:

главная задача – 
рост рядов

В прошлом году мы получили новое 
помещение для партийного офиса. 
Пришлось немало потрудиться, чтобы 
отремонтировать его, оформить, приве-
сти в надлежащий вид. Эту большую 
работу провели своими силами. В офисе 
мы организовали постоянное дежурство 
членов бюро райкома, составили график 
встреч населения с депутатами. У нас в 
городском Совете 5 депутатов-коммуни-
стов. И как результат активизации работы, 
в партию вступили 9 новых членов.

Провели работу по ревизии списка 
членов организации, выявили тех, кто 
умер, уехал на заработки или переехал в 
другой город. Таких оказалось 11 чело-
век. Поэтому главный упор сейчас будем 
делать на рост рядов. А для этого надо 

активней работать, заявлять о себе.
Мы начали выпуск информацион-

ного листка «Патриот», имеем свою 
группу в соцсетях, используем газету 
«Новгородская правда» для информи-
рования населения о своей работе и 
работе областного отделения, проводим 
возложения цветов к памятнику Ленину, 
к бюсту Ильича, проводили на площади 
флэшмоб в поддержку Павла Грудинина, 
участвуем в патриотических мероприя-
тиях, связанных с освобождением горо-
да от фашистской оккупации, 75-летием 
Великой Победы. Вадим АНдРОСОВич, 

первый секретарь Валдайского РК КПРФ:

работаем на интернет- 
площадках

Наше отделение в прошлом году 
начало выпуск своей небольшой газе-
ты, которая называется «Красный гори-
зонт». Газета выходит тиражом 800 экз. 
на 4-х страницах. Пишем и в районную 
газету, и в «Новгородскую правду», 
активно работаем в соцсетях.

Наше интернет-сообщество «Родной 
Валдай» имеет много подписчи-
ков (6250), удается решать вопросы, 
прибегая к обнародованию проблем и 
формирования общественного мнения. 
Просмотров наших материалов более 
5 тысяч! Принимаем участие в вебина-
рах.

Просмотров много, интерес боль-
шой, а на митинги людей не выве-
сти. Население инертно, оно желает, 
чтобы КПРФ самостоятельно решала их 
проблемы.

23 февраля мы провели митинг, 
который поддержали новгородские 
комсомольцы и окуловские комму-
нисты. Такой опыт очень полезен для 
Валдайского райкома.

По соцопросам партия КПРФ в 
Валдайском районе самая эффективная. 
Но у нас есть внутренние проблемы, 
одна из них - неуплата членских взносов 
многими коммунистами, что является 
нарушением Устава.

татьяна бОЙцОВА, 
второй секретарь 
боровичского РК КПРФ:

Активней 
привлекать к работе 

сторонников
Работа фракции КПРФ в совете 

депутатов Боровичей стала интерес-
ней. Сейчас у нас 9 депутатов – 5 комму-
нистов и 4 сторонника. Еще 5 депутатов 
в сельских поселениях.

Первые два заседания были тяже-
лыми – партия власти проигнорирова-
ла наши предложения по кандидатам 
на должности, и мы решили поки-
нуть заседание. Вышли из зала все – и 
коммунисты и наши сторонники. И мы 
поняли, что мы – команда.

На следующих выборах надо внима-
тельней относиться к сторонникам 
партии, их подбору. Вместе с ними мы 
гораздо сильнее.

Мы сталкиваемся в работе с нерав-
ным отношением к фракциям, нерав-
ным возможностям для работы. Напри-
мер, мы вносим много предложений, 
проектов, но СМИ этого не публикуют. 
Тогда мы стали приглашать на заседа-
ния своего человека с видеокамерой, 
который оперативно выкладывает в 
сеть все, происходящее на заседани-
ях. С этих пор работа фракции стала 
публичной.

Для работы с населением депутаты 
фракции используют не только здание 
администрации, но и ведут прием и в 
помещении райкома.

Самая острая тема сейчас, с которой 
к нам обращаются люди – рост тарифов 
на услуги ЖКХ. Эта тема была глав-
ной и в предвыборный период, и мы 
теперь не можем не оправдать надеж-
ды избирателей. И постараемся решать 
их, объединив усилия с депутатами 
областной Думы.

Пионерская организация работа-
ет у нас уже 5 лет. Я прошу прорабо-
тать вопрос получения юридического 
статуса, это поможет решать и финан-
совые вопросы, и организационные. 
Почему, например организация скау-
тов, имея юридический статус, участву-
ет в конкурсах, получает финансовую 
подпитку, а пионеры – нет.

И еще есть предложение  –  прове-
сти в ЦК встречу с предпринимателями, 
проработать вопрос о создании народ-
ных предприятий. Это позволит попол-
нить партийный бюджет.

С.А. МОлОКАНОВ, 
руководитель штаба 
протестных действий обкома КПРФ:

Коронавирус 
не отменил агитацию

Ограничительные меры, связанные 
с эпидемией, негативно отразились на 
нашем протестном движении. Пришлось 
адаптироваться, менять формы работы. 
Главный упор сделали на распростра-
нение партийной печати. Мы распро-
странили более 230 тысяч экземляров 
нашей печатной продукции.

С соблюдением всех санитарных 
условий нами проведено 580 публич-
ных агитационных мероприятий, в том 
числе возложения цветов в памятни-
кам Ленину и местам воинской славы, 
одиночные пикеты, нформационные 
пикеты, мерцающие пикеты, флэшмо-
бы. Кроме того, коммунисты в поддерж-
ку акции «Сад Победы  –  Сад жизни», 
высаживали деревья, декоративный 
кустарник, участвовали в субботни-
ках по благоустройству, доставляли 
продуктовые наборы нуждающимся 
семьям, проводили круглые столы и 
конкурсы, спортивные соревнования. 
Проводили встречи депутатов с насе-
лением, собирали подписи граждан 
под требованиями к власти и т. д.

Хочу отметить плодотворную 
протестную деятельность Новгород-
ского горкома, Холмского и Новгород-
ского районных отделений. Активней 
стал проявлять себя Маловишерский 
райком КПРФ. Слабее других ведется 
протестная деятельность в Батецком и 
Мошенском районах.

Надо отметить низкую оператив-
ность в передаче информации из 
районов, в том числе фотоматериалов 
с проведенных мероприятияй. Исклю-
чение – Новгородский горком, Валдай-
ский, Солецкий, Холмский райкомы 
КПРФ.
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Ведущая программы задавала вопро-
сы, гости отвечали, и получилось так, 
что в беседе своей коснулись до всего 

слегка  –  итогов отчетно-выборной конфе-
ренции и смены лидеров, и почему КПРФ 
все время критикует власть, и бюджета, и 

ремонта дорог, и оптимизации здравоох-
ранения, и почему руководители испол-
нительной власти избегают встречаться 
с депутатами в Великом Новгороде также 
как и в области, и на кого пенять за плохую 
жизнь, если сами за эту власть голосуем. И 
как только разговор зашел о горячей ситу-
ации на областной Думе, где обсуждались 
новые правила выборов в областную Думу, 
тут уж температура беседы стала резко 
подниматься. Валерий Федорович объяс-
нил, почему «Единая Россия» беспокоит-
ся за результаты предстоящих выборов, 
начала загодя соломку подстилать, почему 
увеличили избирательный фонд кандидата 
с 7 миллионов до 12 миллионов рублей, 
а избирательному объединению фонд 
повысили аж до 60 миллионов! Вот уж где 
разгуляются и подкуп, и коррупция. Вале-
рий Гайдым бил фактами и аргументами, и 
казалось, что собеседница сама уж не рада, 
что на больную мозоль наступила. Валерий 
Гайдым понял это и завершил беседу заме-
чанием, мол, сама виновата – не надо было 
этот вопрос задавать.

Послушать и посмотреть передачу 
можно на нашем сайте за 5 марта «53.кпрф. 
социал». Или на сайте «КПРФ-53-Великий 
Новгород».

ФрАКция КпрФ

валерий гайдым и никита макаревич 

5 марта на Новгородском телевидении  в программу «Соседи»  были 
приглашены руководитель фракции КПРФ в областной думе , член бюро 
обкома КПРФ Валерий гайдым и депутат думы Великого Новгорода се-
кретарь обкома по идеологической работе Никита Макаревич.

в передаче «соседи»

депутаты ставят 
«неуд» 

В течение марта во всех десяти 
поселениях Новгородского райо-
на проходят отчёты глав поселе-
ний. 

И всегда звучат в оправдание 
обнищания населения, недоступно-
сти здравоохранения и образования 
дежурные слова о пандемии.

От жителей района коммунисты 
Новгородского районного отделения 
КПРФ ставят власти «неуд», и пропи-
сывают всем чинушам прививку 
совести.

любовь гАВРилюК, 
 первый секретарь 

Новгородского райкома КПРФ

сезонное обострение
С наступлением тёплых дней сме-

нилась тематика обращений жите-
лей Великого Новгорода к депута-
там городской думы.

Практически ежедневно новгород-
цы просят разобраться с так называемы-
ми – сезонными проблемами.

К примеру, жалоба на то, что уже целую 
неделю к районному суду Великого Новго-
рода можно только подъехать на машине, 
или подлететь на квадрокоптере. Прогулки 
пешком здесь не каждому по плечу.

Жители Великого Новгорода просят 
обратить внимание на состояние объектов, 
которые являются достопримечательно-
стями города. Например, на стену, которая 
укрепляет разрез древнего земляного вала 
в районе улиц Людогоща и Черняховского. 
Эта опорная стена начала осыпаться. На 
имя мэра Великого Новгорода и его заме-
стителей депутаты фракции КПРФ направи-
ли соответствующие запросы.

Никита МАКАРеВич, 
депутат думы Великого Новгорода

рабочая поездка в пестово
депутаты Новгородской област-

ной думы от фракции КПРФ Вале-
рий гАЙдЫМ и Ольга еФиМОВА 
провели встречу с избирателями 
Пестовского района.

На встрече с пестовчанами депутаты 
рассказали о деятельности областной 
Думы в текущем году, о работе фракции 
КПРФ, остановились на основных законо-
проектах, принятых Думой. Кроме того, 
с гражданами обсуждалось социально-
экономическое положение Пестовского 
района, информационная политика мест-
ной власти.

В заключение встречи депутаты прове-
ли прием по личным вопросам, получили 
наказы от избирателей.

не дали повысить 
налог

На декабрьском заседании гор-
совета финотдел Администрации 
района вторично вынес на рассмо-
трение вопрос повышения налогов 
на недвижимость для жителей Пе-
стовского района. 

В октябре голосами депутатов Горсо-
вета  фракции КПРФ законопроект был 
отклонен. Депутаты фракции «Единая 
Россия» и в этот раз проголосовали за 
повышение налога.

Мы, депутаты фракции КПРФ, остались 
верны своему перволначальному реше-
нию и проголосовали, как в октябре.

Повышения налога на недвижимость 
для жителей Пестовского района в 2021 
не будет.

д. КОМлеВ, 
г. Пестово

По словам дорожников здесь необхо-
димо строить надземный переход, так как 
в будущем планируется расширить дорож-
ное полотно до четырёх полос, а жители 
утверждают, что подобные переходы, по 
опыту других районов, только усугубляют 
травматизм и смертельные случаи.

Кроме того, исходя из специфики 
Панковки, а здесь много пенсионеров 
и маломобильных людей, а также моло-
дых семей с колясками, им этот пере-
ход  –  дополнительная проблема. Чтобы 
не подниматься по высокой лестнице, они 
будут попросту перебегать дорогу где им 
удобнее. Автомобилисты же, уверенные в 
своей правоте, будут мчаться на большой 
скорости. Опасность аварий, как показы-
вает практика, увеличивается в разы.

Глава Новгородского муниципально-
го района Олег Шахов пообещал глубже 
проработать вопрос и, если будет очевид-
но, что переход здесь не нужен, то адми-
нистрация также будет ходатайствовать 
против строительства перехода.

Депутаты-коммунисты изучают мнения 
местных жителей и специалистов.

Новгородский район

Быть ли в панковке 
переходу

депутаты думы Великого Новго-
рода от КПРФ Никита Макаревич и 
Сергей Молоканов, и секретарь Нов-
городского райкома КПРФ любовь 
гаврилюк выезжали в посёлок Пан-
ковка, где идут жаркие споры между 
местными жителями и представите-
лями официальных организаций. 

На встрече, местные партийные акти-
висты рассказали, что удивляются тому 
несоответствию, которое радостно рисует 
телевидение в отношении положения дел 
в городе и районе. На самом деле, раду-
ются здесь только утки, которые пере-
стали быть перелётными, и несколько лет 
подряд зимуют прямо в центре Чудова на 
возникшем по недоразумению солёном 
водоёме.

Другой водоём, поблизости, на днях 
едва не поглотил автомобиль. Депутаты 
даже писали в прокуратуру, чтобы мест-
ные власти исправили, наконец, ливнёвку.

Депутат-коммунист Виктор Заго-
скин рассказал, что одна из главных 
проблем  –  износ ЖКХ. Есть дома, кото-
рые буквально тонут в нечистотах.

Вторая беда  –  вымирание. На карте 
Виктор Александрович показал, каких 
населённых пунктов района больше нет. 
До 2000  года здесь проживало 18 тысяч 
человек, и Чудову присвоили статус горо-
да. Но в данный момент осталось лишь 
12 тысяч. Основные предприятия закры-
ты. Развивать новое производство никто 
не собирается. В то же время в ремонт 
старого ДК вложили 40 миллионов рублей. 
Это, конечно хорошо, но складывается 
впечатление, что у города нет хозяина. 
Его судьба никого не заботит. Потому и 

уезжает отсюда молодёжь в столицы. Цена 
квартиры теперь, к примеру 2-комнатной, 
упала ниже миллиона рублей.

Вроде бы появилась надежда, что 
скоро откроются 50 новых рабочих мест 
на производстве прессованного торфа. Но 
50 рабочих мест не решат проблем горо-
да. Он так и будет вымирать и тонуть. Если 
кардинально не поменять в нём и систе-
му ливневой канализации, и все другие 
системы.

г. чудово

время идет, проблемы остаются
Некогда стабильно развивающийся промышленный город чудово по-

сетил с рабочей поездкой секретарь Новгородского обкома КПРФ Никита 
Макаревич.

Никита Макаревич с рабочей поездкой  
в Чудово
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Все достойно, красиво, можно сфото-
графироваться на фоне. и тут же, но 
по другую сторону от вокзала видна 
церковь, весьма любопытной архитек-
туры, и памятник Сергею Мироновичу 
Кирову, неутомимо боровшегося с рели-
гией. и, если приехавший в Окуловку 
человек не пойдет дальше, а усевшись в 
поезд покатит себе в Москву или Питер, 
то у него останется очень даже неплохое 
представление об этом провинциаль-
ном городке между двух столиц.

Однако. У нас было время, и мы прош-
ли чуть дальше. Исчез асфальт, все улицы, 
кроме центральной, оказались изрыты 
глубокими ямами. «Лежащие полицейские» 
раскрошились в прах. Чернеют остовы 
сгоревших деревянных домов. Один такой 
стоит уже несколько лет прямо у железной 
дороги. Говорят, что машинисты сапсанов 
даже делали замечания, мол, стыдно перед 
пассажирами. Стоишь тут, а они в окно 
смотрят. Хорошо, если в сторону вокзала с 
памятниками, а если в другую сторону?

А истинное лицо Окуловки там как раз 
и открывается. Покосившиеся старенькие 
домики, заваленные заборы, обочины, 
заросшие сорной травой, кучи какого-
то мусора… В Окуловке сохранилось 
несколько старинных зданий позапрошло-
го века, но они молча погибают, унося с 
собой историю города. Сейчас еще можно 
увидеть недалеко от вокзала старинный 
купеческий дом, в котором была устроена 
в начале прошлого века первая гостиница 
для приезжающих или проезжающих мимо. 
Деревянный дом, украшенный резьбой, 
покосился, и просто взывает о помощи. Но 
средств на его реставрацию не находится.

Идем дальше. Вот здесь некогда было 
любимое место отдыха горожан  –  парк и 
стадион с трибунами. Сейчас тут белеют 
поваленные останки красивой ограды, 
сгнившие напрочь доски трибуны, кото-
рую не удосужились даже убрать, заросли 
репейника… Недавно по инициативе (как 
было громко заявлено) «Единой России» 
кусочек стадиона в самом центре расчис-
тили, оградили высокой сеткой-рабицей и 
установили кой-какие спортивные снаря-
ды. Но всю грязь с площадки бульдозером 
столкнули к боку, к дороге, да так и бросили. 

Комья земли, вперемежку с досками и 
сломанными кустами, деревьями, порван-
ная сетка ограды теперь «украшают» улицу. 
Парка нет, скамеечек нет, места массово-
го отдыха нет. Кто ж захочет отдыхать на 
пустом месте в середине проволочной 
клетки? Зато отчитались – сделали!

Зашли в поликлинику города. Очередь 
к кабинетам опустилась со второго этажа 
на первый. Стульев мало, сомлевшие, уста-
лые люди стоят вдоль стен и на лестнице.

– Давно тут стоите?  –  спрашиваю 
ближайшую женщину из очереди.

– С полдевятого…  –  отвечает.  –  Уже 
ноги дрожат и голова кружится.

На часах было ровно 12.
– У нас врачей мало!  –  заговорили 

люди.  –  Не задерживаются в Окуловке. 
Хоть бы еще одного хирурга дали! Говорят, 
что какие-то программы есть по закрепле-
нию врачей, какой-то «Земский доктор». 
Почему у нас ничего не действует? Главные 
врачи меняются все время. Специалистов 
не осталось. Приходится больным людям 
в Боровичи ездить за 40 километров. А кто 
в деревнях живет, так все 100 километров 
до врача добираться придется. Скорую 
вызвать  –  большая проблема, одна или 
две машины на район остались! Кулотино 
вообще осталось без терапевта. Беда у нас! 
Помогите как-нибудь!

«Оптимизация здравоохранения боль-
но ударила нас,  –  пояснили ситуацию в 
райкоме КПРФ. – Два года назад был моло-
дой хирург с женой. Но их не включили в 
программу «Земский доктор», и они уехали. 

Трех хирургов привезли из Москвы. Обеща-
ли, что если отработают 7 лет, то служебные 
квартиры перейдут в собственность, одна-
ко договор с ними не заключили, только на 
словах пообещали. Ну, они и уехали».

Время к обеду. Вспомнила, что в центре 
Окуловки, у здания Администрации была 
неплохая гостиница «Юность» с кафеш-
кой на первом этаже. Кормили там сытно 
и очень вкусно. Однако оказалось, что 
гостиницу посчитали нерентабельной, 
гостей мало, и по распоряжению главы ее 
закрыли. Вроде как была задолженность по 
зарплате. Но, тем не менее, налоги гости-
ничка платила. А теперь, будучи закрытой, 
уже не платит. А содержать здание надо. 
Так что убытки не убывают, и все понимают, 
что решение о закрытии было непродуман-
ным, ошибочным.

В офисе Окуловского райкома КПРФ 
разговорились о проблемах с жителями 
города. Попросили назвать самую больную, 
кроме здравоохранения, которую увиде-
ли своими глазами. Одни назвали плохие 
дороги, другие  –  очень плохую очистку 
воды (даже белье после стирки желтеет), 
а тарифы на воду в Окуловке, между тем, 
самые высокие в регионе! Третьи назвали 
больным местом электроснабжение. Гово-
рят, что в деревне Яблоневка, например, 
30 дней не было электричества! Можете 
себе представить такую жизнь в ХХI веке? И 
не в сибирской тайге, а между двумя столи-
цами? По неделе сидеть без света  –  уже 
почти норма, если ветер был сильный. 
Профилактики никакой. Линии не чистят, 
электрооборудование не меняют. Ждут 
аварии, тогда и сделают что-нибудь.

Некоторых беспокоит растущая свалка, 
которая выходит за отведенные ей преде-
лы. Мусороперерабатывающий завод 
построен, но не работает! А житель дерев-
ни Шуркино, которая вошла в состав горо-
да Окуловки сообщил, что у них сточные 
воды текут не по трубам, а прямо по улице. 
Детишки там прямо кораблики пускают.

Заехали мы в это Шуркино. Была я тут в 
советские годы, когда гремела слава отлич-
ного совхоза «Агитатор», руководил кото-
рым бывший первый секретарь райкома 

КПСС Апельсинов. Ухоженный поселок 
(и  деревней не назовешь!), свои очистные 
сооружения, свой просторный детский сад, 
магазины, а вокруг чистые мелиорирован-
ные поля, добротные фермы, конюшня, 
что манеж с арочными воротами. Броше-
но все, все запущено. Кирпичный типо-
вой детский сад отдали под приют для 
социальных сирот, а теперь в Окуловке 
со строительством нового который год 
мучаются. Территория неухожена, заросли 
ядовитого борщевика окружают здания. 
Разрушено здание очистных сооружений с 
глубокими шестиметровыми незакрытыми 
ямами, упадешь в такую  –  не выберешься 
и не докричишься о помощи. А до детского 
приюта метров 200…

Хозяина в районе нет, что ли? Куда 
власть смотрит, что она делает, или не 
видит этого всего?

И не видит, и не хочет видеть, глаза с 
тоскою смотрят в сторону Москвы. Пото-
му что, считают окуловские коммунисты, 
власть у них не своя. Как сказали « у нас тут 
одни варяги руководят». И начальник поли-
ции из Новгорода, и прокурор 29 лет отро-
ду тоже приезжий. Глава района – Алексей 
Леонидович Шитов  –  приехал из Твери. 
Когда его утверждали на Думе, обещал, 
что и семью сюда перевезет, и жилье в 
собственность приобретет. Поверили. Но 
вот уже почти два года прошло, а работает 
он наездами, праздники, выходные – всегда 
в Твери с семьей проводит. На аренду квар-
тиры деньги из бюджета выплачиваются. 
Год работал без зама. Сам уедет, заместите-
ля нет, и район без пригляда остается. Даже 
в Новый год, даже в День города! Чувствует 
себя временщиком. Потому и вникать ни во 
что особенно не хочет. Так, показуха одна. 
Вот, если ожидается начальство из Новго-
рода, то улицы в центре быстренько в 
порядок приведут. Детский садик для хоро-
шей отчетности тоже торжественно сдали 
(с пятого раза), а там таких недоделок куча! 
Огромная проблема с водой, надо еще 
новую трубу прокладывать. Нет пожарных 
гидрантов…

Но, как мы поняли, главная проблема в 
Окуловке с кадрами. Были бы настоящие 
руководители, все эти проблемы реша-
лись бы. Но кадровый резерв не готовит-
ся, из местных людей областное началь-
ство руководителей не растит и потому не 
видит. В отношении кадров никакой целе-
направленной, планомерной, перспектив-
ной работы не ведется. Потому и проблемы 
решать некому.

Коммунисты надеются, что положение 
можно исправить, если сформировать 
крепкую Думу из принципиальных людей. 
Таких людей надо сейчас искать, выдви-
гать, поддерживать. Только на них вся 
надежда.
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думай о думе
или почему в окуловке 
проблемы не решаются

Прибывшие в Окуловку по железной дороге пассажиры залюбуются и 
аккуратным зданием вокзала, и чистеньким сквериком вокруг него, уди-
вятся скульптуре «взлетевшего» мотоцикла  с  босоногим Виктором цоем, 
установленной на средства фаната рок-музыканта, заинтересуются , по-
чему тут стоят еще и бюст востоковеда Рериха и памятник путешествен-
нику Миклухо-Маклаю. 

Благоустройство у стадиона

Дом после пожара

В городской поликлинике

Открытая канализация в Шуркино


